



**HISTORIA**  
**NIVELES SUPERIOR Y MEDIO**  
**PRUEBA 1**

Miércoles 12 de mayo de 2004 (tarde)

1 hora

<h1>CUADERNILLO DE FUENTES</h1>
---------------------------------

---

CUADERNILLO DE FUENTES - INSTRUCCIONES PARA LOS ALUMNOS

- No abra este cuadernillo hasta que se lo autoricen.
- El cuadernillo contiene las fuentes que se necesitan para contestar las preguntas de la prueba 1.
  - Sección A página 2
  - Sección B página 5
  - Sección C página 8

*Los textos en este cuadernillo de fuentes han sido adaptados: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes [ ]; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos entre corchetes [...]; los cambios de menor importancia no se indican.*

## SECCIÓN A

### Tema prescrito 1 La URSS bajo el mandato de Stalin, 1924 a 1941

*Estas fuentes se refieren a las purgas bajo el mandato de Stalin.*

**FUENTE A** *Extracto de **Hope Against Hope** (Contra toda esperanza) de N. Mandelstam, Londres, 1971, donde Nadezhda describe el trato recibido por su marido.*

En el primero de los interrogatorios, M. [su marido, Osip Mandelstam] admitió ser el autor del poema sobre Stalin, así que la labor del interrogador no podía haber sido la de descubrir algo que M estuviese ocultando. Su función era la de acobardar y agotar a los presos, amargarles la vida. Hasta 1937 nuestra policía secreta daba mucha importancia a sus métodos psicológicos, pero después éstos dieron paso a la tortura física, con palizas. Sometieron a M. al terrible sufrimiento físico de no permitirle dormir. Todas las noches le hacían esperar durante horas y horas. La mayor parte del tiempo no lo pasaba en el interrogatorio en sí, sino a la espera de éste, custodiado a la puerta de la sala de interrogatorios [...] La labor de minar la salud mental de una persona se llevaba a cabo sistemáticamente en Lubianka [una conocida cárcel]. Circulaban rumores de que Yagoda, jefe de la policía de seguridad del estado, había montado laboratorios secretos y había empleado a personal especializado que estaba llevando a cabo experimentos con drogas, hipnosis, discos de gramófono.

El terror colectivo no tenía nada que ver con la seguridad. Su único propósito era la intimidación [...] Stalin gobernó durante mucho tiempo y se procuró que las olas de terror tuvieran lugar cada cierto tiempo, cada vez a mayor escala.

**FUENTE B** *Confesión de Bujarín extraída de las actas oficiales del proceso correspondiente a su juicio en Moscú, en marzo de 1938.*

*Bujarin, antes un alto cargo comunista, fue depuesto por oponerse a la política agrícola de Stalin y fue ejecutado en 1938.*

Hablaré ahora de mí, de los motivos de mi arrepentimiento [cambio de opinión]. Naturalmente, debe admitirse que las pruebas que se han presentado contra mí han jugado un papel importante. Durante tres meses me negué a decir nada. Después empecé a testificar. ¿Por qué? Porque mientras estaba en prisión reconsideré todo mi pasado. No había nada por lo que morir, si uno moría sin arrepentirse. Y por el contrario, todo lo positivo que brilla en la Unión Soviética adquiere nuevas dimensiones en la mente de un hombre. Esto fue lo que finalmente me desarmó por completo y me llevó a someterme al Partido y al país [...] En momentos así, todo lo personal, el odio, el orgullo, se desmorona, y vuelven los sonidos y recuerdos de nuestra lucha internacional, y el resultado es la victoria moral absoluta de la URSS sobre sus adversarios sometidos.

**FUENTE C** *Extracto de un artículo titulado **The Results of the Trial** (Los resultados del juicio), escrito por Trotsky y publicado en su *Opposition Bulletin* (Boletín de la oposición) de 1938.*

A juzgar por los resultados de la última serie de juicios, Vyshinsky, el fiscal del estado, debe concluir que el estado soviético aparece como una organización centralizada de traición al estado [...]

En sus actividades criminales, los primeros ministros, ministros, mariscales [jefes del ejército] y embajadores, se encontraban sin excepción subordinados a [bajo] un hombre. No a un líder oficial, sino a un proscrito. Trotsky no tenía más que levantar un dedo y los veteranos de la revolución se convertían en agentes de Hitler y del Emperador de Japón. Siguiendo “instrucciones de Trotsky”, los líderes de la industria, del transporte y de la agricultura destruían las fuerzas productivas del país y su cultura. Siguiendo una orden enviada desde Noruega o Méjico “por un enemigo del pueblo”, los trabajadores del Lejano Oriente organizaban el descarrilamiento de trenes militares y los médicos del Kremlin envenenaban a sus pacientes [...] Existe sin embargo un problema. Si todos los puntos clave del sistema estaban ocupados por Trotskystas bajo mis órdenes, ¿cómo es que Stalin está en el Kremlin y yo en el exilio?

**FUENTE D** *Extracto de **Mastering Modern World History** (Dominar la historia del mundo moderno) de Norman Lowe, Londres, 1997.*

Utilizando como excusa el asesinato de Sergei Kirov, uno de sus partidarios en el Politburo (diciembre de 1934), Stalin puso en marcha lo que luego sería conocido como las purgas [...]

A lo largo de los cuatro años siguientes, cientos de altos cargos fueron arrestados, torturados, obligados a confesar todo tipo de delitos de los que eran en su mayor parte inocentes (tales como conspirar con el exiliado Trotsky o con los gobiernos capitalistas para desarticular el estado soviético) y obligados a comparecer en una serie de “juicios espectaculares” en los que eran sin excepción declarados culpables y condenados a muerte o a campamentos de trabajo [...]

Con las purgas se consiguió la eliminación de posibles líderes alternativos, así como la obediencia de las masas aterrorizadas, pero tuvieron graves consecuencias: muchos de los mejores cerebros del gobierno, del ejército y de la industria desaparecieron.

**FUENTE E** *Fotografía contemporánea de una torre vigía en un Gulag de Chukotka. Millones de prisioneros poblaron la vasta red de campos de trabajos forzados.*



Torre vigía en un Gulag de *Chukotka*.

*Los textos en este cuadernillo de fuentes han sido adaptados: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes [ ]; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos entre corchetes [...]; los cambios de menor importancia no se indican.*

## SECCIÓN B

### **Tema prescrito 2 El surgimiento y evolución de la República Popular de China, 1946 a 1964**

*Estas fuentes se refieren a la unificación política desde la tolerancia inicial de diferentes clases en 1949 hasta el control del pensamiento a principios de los años 50.*

**FUENTE A** *Liu Shaoqi, cargo oficial comunista, propone un trato al Sr. Song, capitalista, en 1949.*

Liu Shaoqi le dijo al Sr. Song: “Ahora sólo posee una fábrica, pero en el futuro puede poseer una, dos, tres o incluso ocho. Cuando se establezca el socialismo y el estado expida una orden, usted las entregará o el estado se las comprará. Después, el estado las pondrá de nuevo bajo su dirección. Continuará siendo el director, pero las fábricas serán propiedad del estado. Puede que aumentemos el número de fábricas bajo su dirección hasta dieciséis, ya que es usted un director competente. Su salario aumentará en lugar de reducirse. Pero tiene que hacer su trabajo muy bien. ¿Aceptaré la propuesta?”

El Sr. Song respondió: “Por supuesto que sí.”

Liu Shaoqi añadió: “En el futuro, cuando se convoque a todos a una reunión, todo serán caras sonrientes.”

**FUENTE B** *Fotografía contemporánea de un terrateniente que está siendo humillado por un Tribunal Popular compuesto por sus antiguos arrendatarios.*



Las pruebas indican que mataron a cerca de un millón de terratenientes en el período inicial de la reforma agraria, que ya estaba en marcha en 1950, aunque a unos pocos se les permitió conservar una parte de su tierra y convertirse en campesinos.

**FUENTE C**                    *Extracto de **Mao A Biography** (Biografía de Mao), de Ross Terrill, Stanford, California, 1999.*

En su juventud, Mao nunca había tomado parte en ningún desquite [venganza] cuerpo a cuerpo. Sin embargo, aunque era contrario a la tortura, no la evitó cuando el campesinado furioso tomó la reforma agraria por su mano [...]

Mao vivía ahora en una ciudad. Era más fácil reformar las ciudades. Había pocos capitalistas. Tenían poca autoridad moral ya que habían estado relacionándose con extranjeros, a quienes se consideraban explotadores de [que habían ganado dinero con] China. Muchos capitalistas se hicieron Rojos al sentirse amenazados. La consolidación urbana fue más brutal de lo que podría haber sido debido a las tensiones causadas por la guerra de Corea. Cientos de miles de personas fueron ejecutadas o encerradas en campamentos de trabajo. Ésta fue la única campaña urbana en la historia de la República Popular de China que llevó a la deliberada eliminación (una palabra que el mismo Mao utilizó) física de grandes cantidades de personas.

La total supresión de los “contrarrevolucionarios” fue una operación policial, y fue demasiado amplia para que Mao la supervisase [...]

Mao empezó la campaña de los “tres antis” contra la corrupción, el despilfarro y la burocracia. Una campaña paralela para limpiar la vida económica fue la cruzada de los “cinco antis” contra el soborno, la evasión de impuestos, el fraude, el robo de lo que era propiedad del gobierno, y la utilización de secretos del gobierno para beneficio personal. El método utilizado no fue el de la llamada a la puerta en medio de la noche, como en la Rusia de Stalin, sino el de la presión social para confesar [...]

Mao escribió eslóganes para las campañas “antis”, y criticó especialmente a los ideólogos. No se había logrado aún la unidad; los intelectuales continuaban intentando seguir una línea individual de pensamiento.

**FUENTE D**                    *Extracto de **Prisoner of Mao** (Prisionero de Mao), de Bao Ruo-Wang y Rudolph Chelminski, Nueva York, 1973.*  
*Bao Ruo-Wang, un joven euroasiático sospechoso de asociación con extranjeros durante el período de la reforma del pensamiento a principios de los años 50, describe sus experiencias.*

“Ésta es la política del gobierno”, continuó el interrogador. “Es el camino hacia la salvación para usted. Ante usted hay dos caminos: el de confesarlo todo y obedecer al gobierno, que le llevará a una nueva vida, y el otro, el de resistirse a las órdenes del gobierno y continuar obstinadamente siendo el enemigo del pueblo hasta el último momento. Este camino le llevará a las peores consecuencias posibles [...]

No tiene por qué preocuparse de su familia. El gobierno cuidará de ellos. Es usted el culpable.”

Sólo transcurrido el tiempo me enteré de que era mentira: cuando estuve en los campamentos, mi mujer y mis hijos pasaron más hambre que yo.

**FUENTE E**

*Carta de Hu Feng, importante editor y crítico literario, a un compañero escritor. Aunque había sido miembro de la Liga de escritores de izquierdas desde principios de los años 30, sus opiniones independientes disgustaron a Mao, que quería la uniformidad de pensamiento. La carrera literaria de Hu Feng acabó cuando fue arrestado en 1955.*

Pekín 2/ 8/1955. A Chang Chung-hsiao;

No te sientas triste y pase lo que pase conserva la calma. Debemos soportar muchas cosas. Debemos tener paciencia por el bien de nuestra empresa [literaria] y de cosas más importantes que están por venir. Por tanto, no te muestres indeciso en las próximas reuniones literarias. Habla claro criticándome a mí y a otros. En cuanto a mí, estoy totalmente dispuesto a escribir artículos criticándome a mí mismo si así lo desean quienes están por encima. No importa, ya que las masas serán capaces de ver y decidir hasta qué punto estoy equivocado y hasta qué punto estoy en lo cierto.

*Los textos en este cuadernillo de fuentes han sido adaptados: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes [ ]; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos entre corchetes [...]; los cambios de menor importancia no se indican.*

## SECCIÓN C

### Tema prescrito 3 La guerra fría, 1960 a 1979

*Estas fuentes se refieren a acontecimientos de la guerra fría a principios de los años 60.*

**FUENTE A** *Extracto de **O Strane I Mire** de A. Sakharov, Nueva York, 1976, recordando una reunión en 1961 en la que Khrushchev habló con destacados científicos nucleares soviéticos.*

Se nos dijo que debíamos prepararnos para una nueva serie de pruebas nucleares, que iban a servir de apoyo a la política de la URSS sobre la cuestión alemana (el muro de Berlín.) Le escribí una nota a Khrushchev diciéndole: “El restablecimiento de estas pruebas constituirá una vulneración del tratado de suspensión de pruebas nucleares y detendrá la marcha hacia el desarme: llevará a un nuevo ciclo de la carrera armamentista, especialmente en la esfera de los misiles intercontinentales y de la defensa antimisiles.” Hice que le pasaran esta nota a Khrushchev. Se la guardó en el bolsillo. En la cena, respondió a la nota en un discurso. Más o menos, esto es lo que dijo: “Sakharov es un buen científico, pero debería dejar la política exterior a los que somos especialistas. Sólo la fuerza puede confundir al enemigo. No podemos decir en voz alta que basamos nuestra política en la fuerza, pero así es como debe ser.”

**FUENTE B** *Extracto de una Resolución [declaración formal de intenciones] del Consejo de Ministros de la República Democrática Alemana (RDA), 12 de agosto 1961.*

A fin de acabar con las actividades hostiles de las fuerzas revanchistas [vengativas] y militaristas de Alemania Occidental y Berlín Oeste, se establecerá un control fronterizo en las fronteras con la RDA, como es lo corriente en las fronteras entre estados soberanos. Las fronteras con Berlín Oeste estarán suficientemente custodiadas y eficazmente controladas para evitar actividades subversivas del Oeste. Los ciudadanos de la RDA necesitarán un permiso especial para cruzar estas fronteras. Hasta que Berlín Oeste se transforme en una ciudad desmilitarizada, neutral y libre, los residentes de la capital de la RDA necesitarán un certificado especial para cruzar la frontera y entrar en Berlín Oeste. Los ciudadanos pacíficos de Berlín Oeste podrán visitar la capital de la RDA (Berlín Este) si presentan una tarjeta de identidad de Berlín Oeste.

**FUENTE C**

*Fotografía contemporánea de tanques soviéticos y americanos enfrentándose en Checkpoint Charlie (puesto fronterizo de Charlie), 27 de octubre de 1961.*



Se enviaron diez tanques americanos a Checkpoint Charlie tras haberse negado un diplomático americano a enseñar su pasaporte a la guardia fronteriza. En respuesta a esto, treinta y tres tanques soviéticos entraron en Berlín Este. Diez de ellos fueron a Checkpoint Charlie y se alinearon frente a los tanques americanos, con órdenes de responder con la fuerza si los americanos la utilizaban.

**FUENTE D** *Extracto de un discurso televisivo y radiofónico del Presidente Kennedy, 22 de octubre de 1962.*

Las pruebas obtenidas la pasada semana demuestran inequívocamente que se encuentra en fase de preparación [en Cuba] una serie de bases para misiles ofensivos. Las características de estas nuevas bases para misiles indican que se trata de dos tipos distintos de instalaciones. Hay varias para misiles balísticos de medio alcance, capaces de transportar una cabeza nuclear a una distancia de más de 1000 millas. Cada una de estas cabezas, en suma, es capaz de alcanzar Washington D.C. o cualquier otra ciudad del sureste de Estados Unidos. Otras bases adicionales aún no terminadas parecen diseñadas para misiles balísticos de alcance intermedio, capaces de desplazarse a más del doble de distancia [...] Para detener esta escalada ofensiva se está iniciando una estricta cuarentena [aislamiento] de todo el material militar ofensivo embarcado con destino a Cuba.

**FUENTE E** *Extracto de un mensaje de Harold Macmillan, Primer Ministro británico, al Presidente Kennedy, 22 de octubre de 1962.*

Estimado amigo mío:

Acabo de recibir en este momento el texto de la declaración que se propone hacer esta noche [...] Creo que ahora debemos considerar la probable reacción de Khrushchev. Puede que exija la eliminación de todas las bases americanas en Europa. Si su reacción se produce en el Caribe, lo haría obviamente alertando a sus buques y obligándole a usted a tener que atacarlos. De no ser así, podría ejercer alguna presión sobre las partes más débiles del sistema de defensa del mundo libre. Puede ocurrir así en Asia del Sudeste, en Irán o posiblemente en Turquía, pero más probablemente en Berlín. Si su reacción se produce fuera del Caribe, como me temo, tendrá la tentación de responder a un bloqueo con otro. Si Khrushchev asiste a una conferencia, intentará naturalmente negociar sobre sus ambiciones en Berlín y en otros lugares utilizando su postura en Cuba. Eso es lo que debemos evitar cueste lo que cueste, ya que pondría en peligro la unidad de la alianza.

---